

de vous promettre, je les emprunte à M. Dupré, bibliothécaire de Blois et auteur d'une bonne notice sur Montrichard :

« Montrichard fut ainsi appelé, disent les savants, soit parce qu'on ne pouvait grâvir ses rochers escarpés autrement que par surprise, par *tricherie*, soit en mémoire d'un de ses premiers maîtres, di fourbe Thibault-le-rm'Aewr, comte de Blois, tige de l'illustre maison de Champagne, soit à l'occasion d'un siège qu'une garnison anglaise y soutint sous le règne de *Bichard-Cœur-de-Lion* (1)..! »

Mais une question plus sérieuse vous occupe, celle, dites-vous, de savoirsi, parmi ses sœurs de la race aryâne, la famille gauloise employa seule le mot trichart. Non, vousrépondrai-je. Dans l'ère éloignée où la race entière acculée au nord de l'Himalaya, disputait chaque jour sa vie et son territoire aux peuplades féroces dénommées dans les Védas, le vrai refuge de la tribu, sa vrae citadelle étaient le souterrain, la grotte et, chef-d'œuvre en ce genre de l'art militaire, le triple souterrain, la triple grotte, la grotte à trois compartiments dissimulés et barricadés, *trigarla* m. et *trigarta* L, de *tri*, trois, et *garlu*, grotte, antre, caverne, et plus tard domicile. Or, en ce *gart-a*, vous voyez le frère, le propre frère préhistorique de nos car<sup>^</sup>-um, *cart-um*, *cord-is*, *curt-\s*, *gard-e*, etc. Des trigartas pratiqués en grand nombre avaient imposé leurs noms à deux régions de l'Inde - le Trigarta de Lahore et le Trigartaka, le pays de Vâhlika.

La famille ombrienne, cymrique ou gomérique, en se séparant de la masse aryâne, emporta ce nom de trigarta dans ses erreurs à travers le nord-est de l'ancien monde, puis, arrivée à des jours de civilisation relative, en fit l'application à un autre mode de refuge, la citadelle à l'air libre, sur la montagne inaccessible (2).

(1) M. Dupré, *Notice sur Montrichard*, pp. 7 et 8.

(2) Les races cymriques et gauloises ne renoncèrent jamais complètement aux refuges souterrains ; mais elles leur imposèrent un antre nom que *trigarta* ou *trichard*. Je donnerai bientôt l'explication do ce nom dans l'appendice aux lettres : *Autour 4e Lyon*.